

Don Quijote de la Mancha

AÑO I

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Núm. 51

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
(PAGO ADELANTADO)

En la capital al mes..... 1 peseta
Fuera de la capital trimestre..... 8 pesetas

DIRECTOR-PROPIETARIO

D. EMILIO BERNABEU Y NOVALVOS

CIUDAD-REAL 24 DE DICIEMBRE DE 1902.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALATRAVA, 19

SE PUBLICA
LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS

Nuestra actitud.

Desde que empezamos nuestra publicación, no hemos venido afiliados á partido político alguno, pero esto no se opone á que tengamos ideas propias y particular iniciativa en cuanto á la política se refiere, las cuales nos proponemos hoy exponer para que en ningún tiempo pueda dudarse de ellas ni dejar de ser conocidas de nuestros lectores.

Queremos el mayor respeto á las instituciones y el más profundo acatamiento al principio de autoridad, representado por las diferentes jerarquías sociales; queremos soluciones gubernamentales y la mayor moralidad en los distintos órdenes de la Administración del Estado; queremos un presupuesto que sea verdad con relación á la riqueza y á las necesidades del país y en el cual queden siempre contenidos los gastos dentro de los ingresos; queremos la mayor suma de libertad dentro de la mayor suma de orden; queremos un gobierno que se preocupe de nuestra situación peninsular y procure enaltecer y elevar cuanto sea posible nuestra marina y nuestro ejército, elementos tan indispensables para la mejor defensa de nuestras costas; queremos amparo para la industria y el comercio nacional, que tan poco atendidos han sido hasta hoy; queremos una preferente atención á la enseñanza, seguros de que por cada escuela que se abre, se cierran diez cárceles, y reusamos toda clase de radicalismos, vengan de donde vinieren y partan de donde partan.

El partido político que esto realice, éste nos tendrá á su lado y podrá contar con nuestra modesta cooperación.

AL PASAR

Después de mucho tiempo ayer te ví cruzar por las esquinas, envuelta en negras tocas que resaltan tu gentiliza hacían.

Tu escultural figura que parece haber salido del cincel de Fidias la estátua del dolor asemejaba, atrayendo con fuerte simpatía.

Mis ojos te siguieron un instante y un recuerdo cruzó la mente mía de aquellos tiempos en que ya te amaba. Con todo el corazón, con alma y vida y en tanto que mis ojos admiraban de tu cuerpo la insigne gallardía, comprendí que en el fondo de mi pecho la pasión no se encuentra aún extinguida.

EMILIO BERNABEU.

NOTAS AL AIRE

LA NOCHE BUENA

Hay ciertas festividades, que yo no me explico ni acierto á comprender, la manera tan estrambótica y rara de celebrarlas.

Una de ellas es la conmemoración del Natalicio de Nuestro Señor Jesucristo; fiesta en que la humanidad, de ordinario tan sesuda y amiga de cubrir las miserables formas como ahora se dice, y alardear del imperio de su razón, parece que se pone de acuerdo consigo misma, para durante unas horas apagar el único destello de esa divinidad, que le separa de los demás organismos del mundo. Y comiendo hasta ahitarse y bebiendo hasta sumirse en la más hedionda estupidez, pónese muy por debajo de los irracionales, que al fin estos no tienen conciencia de sus actos, porque así lo quiso el Supremo Hacedor de los mundos.

Porque yo comprendo perfectamente que en esta noche se congreguen alrededor de una bien servida mesa los séres más queridos, y en plática sabrosa entretengan el tiempo hasta la hora de la misa.

Pero lo que no alcanzo á comprender es el ruido ensordecedor que se forma con los instrumentos (si es que merecen tal nombre) tan inarmónicos y desagradables como los almireces, latas, tambores, castañuelas, zambombas, etc., etc., que golpeadas frenéticamente, son capaces de volver locos, si ya no lo estuvieran, á todos los alegres alborotadores. Verdad es que la mitad de ellos se hallan en un estado, próximo á la locura. Y comen sin darse apenas cuenta; y beben como máquinas, y de que llega la hora de oír misa, muchos tienen que quedarse *durmienáola*. Y los que van, más vale que no fueran.

Perdona lector estas líneas, pero ten en cuenta que son «notas al aire» que éste se lleva sin dejar vestigios.

EMILIO BERNABEU.

NUESTRA DIPUTACIÓN

Una de las reformas que hace tiempo se impone implantar, es el funcionamiento de la comisión permanente de la Diputación provincial, con arreglo á la ley escrita que existe.

Es impropiciente que los vocales de dicha comisión no vivan en Ciudad Real como prescribe la ley, por lo que al citárseles para que se reúnan, rara es la vez que todos los señores diputados acuden puntualmente, teniendo que tomar los acuerdos por mayoría absoluta, y dándose el caso con demasiada frecuencia de asistir á dichas comisiones suplentes de suplentes.

La ausencia de esta capital de los se-

ñores diputados que componen la comisión permanente, es causa también del escaso número de veces que se reúnen para informar en los asuntos que por ministerio de la ley les está encomendados, pudiendo suceder y de hecho sucede que transcurran quince días sin que llegue á reunirse la comisión, sopena de convocar á extraordinaria.

También es de absoluta necesidad, que todos los actos ó funciones que ejerza la comisión, sean ejecutados en virtud de acuerdo y no en la forma viciosa que hasta ahora viene haciéndose como sucede por ejemplo, con el ingreso de los enfermos en el Hospital provincial, etc., etc.

Las comisiones están mal distribuídas, funcionan con lentitud y á las sesiones no concurren representantes de todos los distritos como debieran hacer por haberse comprometido con sus electores á defender los intereses de sus pueblos.

Es lástima que siendo nuestra Diputación provincial de las primeras de España en ingresos, pues suben á más de noventa por ciento los que se recaudan, no estén mejor desempeñadas las funciones de los directores ó administradores de la provincia por no sujetarse estrictamente á la ley que está en vigor.

Nosotros, celosos del bien de la provincia y del cumplimiento de las leyes, al señor gobernador D. Luis Moyano, que en los escasos días que lleva de mando ha sabido con espíritu recto é imparcial y dando inequívocas pruebas de entereza de carácter captarse el respeto, consideración y simpatía de todos, le rogamos haga cumplir lo que preceptúa la ley provincial.

E. B.

El noveno premio en Ciudad Real.

Alguna vez había de ser afortunada nuestra querida capital.

El noveno premio, que consiste en **90.000 pesetas**, ha correspondido en el sorteo de ayer, al billete núm. 1.497, expendido en esta administración de loterías.

Casi todo el billete está repartido entre gente del comercio é industriales del centro de Ciudad Real, en porciones de 5 pesetas, por lo tanto les corresponde á cada uno de los jugadores 450 pesetas del ala (como ahora se dice), cantidad no despreciable para pa-

sar felizmente las próximas pascuas de Navidad.

Decíase ayer que parte del billete á que ha correspondido en el sorteo el quinto premio, también estaba repartido en Ciudad Real y algunos pueblos limítrofes.

Nosotros nos alegraríamos que fuera verdad, pues esto probaría que la veleidosa Fortuna nos vuelve á cobijar bajo su manto protector.

Nuestra enhorabuena á los afortunados y felices pascuas.

CUENTOS ESCOGIDOS

LA BRUJA

Figuráos un paisaje melancólico, gris en la tierra y gris en el cielo. En la lejanía, rompiendo la dura rigidez del horizonte, hay como un vacilante desparpamiento de casucas miserables que blanquean una pincelada de incongruente claro-oscuro; la mancha larga y firme de los montes verdguea coronando el cuadro, y la nota blanca, intensamente blanca del camino, ondula y ondula entre los linderos aún húmedos por las lágrimas de la última escarcha.

El viento baja de la montaña rasgando con furia el silencioso nimbo de las nieblas; hay en la tierra muerta un lánguido rumor de geórgica; se oye á lo lejos el canto del gallo, procurador del alba, y los primeros rayos, temblorosos y tibios, van fundiendo la nieve que ha caído sobre la tristeza de la noche en menudos copos, zigzagueando en el aire como inquietas mariposas blancas...

Asistimos al amanecer de un día de invierno. Nada interrumpe la desolada monotonía del día que nace. Hay en el ambiente una desolada sensación de quejumbre. Todo está desierto...

No se escucha el estrépito de faenas campestres, ni canta el río su fugitiva estrofa, ni se oye en los árboles el batir de las alas...

A lo largo del angosto sendero, un hombre camina poblando con el trotoc de sus almadreñas, aquella deprimente soledad de la mañana. Es Cencio Nogales. Viene de la aldea vecina, y se dirige presurosamente, angustiosamente, á casa del Pae Roque.

Su pechazo de curtido labriego, palpitante con jadeos de fatiga y de pena, y se ha sentado en un ribazo del camino hipando unos suspiros hondos, muy hondos, con la cabeza entre sus duras manos, hermosamente sucia y enmarañada. En todo él hay un aspecto de bestia dolorida, que hace pensar en el ciervo atormentado de otras épocas. Su vista se dirige anhelante, como interrogando al infinito mundo; atisba luego el terreno que por andar le queda, posa otra vez la frente entre las manos, y llora... llora...

Se acuerda de su Neluca, sola, más

sola que nunca, muerta hace un rato en la castuca vacía...

— Si la bruja había sido; la maldita vieja que la pasó de ojo a su adorable hijuca... ¡Era tan guapal... Finco el su cuerpo, los cabellos rubios, acaracollos tan guapamente sobre la frente blanca, con los ojazos grandes y profundos, de ojerás morás...

— ¡Si parecía mesmamente una muñeca grande!... ¡Recontra!... Y ahora se veía destinado a perderla, sí, a perderla para siempre... ¡Eso no podía ser!... El, que había puesto en la Neluca de su alma todas sus esperanzas y todos sus amores... ¿Que iría al cielo? ¡Recontra! En el cielo ya había emiasios ángeles, y güeno estaba que hubiera alguno acá abajo, en la tierra... ¡Maldita bruja!...

Y Cencio, el pobre Cencio, se la figuraba bajando por la chimenea sigilosamente; flacucha, toda huesos; montada sobre mugrienta escoba, con sus ojos redondos y pequeños que brillaban en la obscuridad con fulgores siniestros. Y así la veía avanzar hacia la cuna de su hija dormida, y morderla y ahogarla sin piedad con sus afiladas uñas, y salir luego huyendo chimenea arriba, lanzando en los aires su cargada de triunfo...

— ¿Y eso era ley y justicia? No, señor; eso era un cargo de conciencia y no lo debían permitir los probes...

En este amargo solloquio sacó del bolsillo un trozo de yesca, lo prendió á los dos ó tres golpes de pederal, y encendiendo la vieja pipa siguió andando andando, andando... Ya el sol había traspuesto las cumbres ó inundaba el valle en una inmensa oleada de luz. Un girón de nieblas flotaba prendido en los montes y en la tierra; sobre los surcos abiertos, palpitaban los dormidos gérmenes...

No tardó Cencio en llegar á la casa del Pae Roque, una ermita pequeña y solitaria llena de angosto recogimiento. Penetró en el atrio y llamó.

— ¡Joc! ¡Joc!—El eco fué á perderse en la obscuridad de la bóveda, y á poco, la historiada puerta giró pesadamente, apareciendo la noble figura del Padre Roque.

Era un viejo cura de aldea, de perfil dantesco y cabeza blanca, de figura semejante á esos bajorrelieves que aún existen esculpidos en las antiguas catedrales.

— ¿Qué traes por aquí, Cencio?—le preguntó el viejo cura, sorprendido.

— Una cosa muy grave, Pae Roque—contestó Cencio con voz remisa y trémula...— ¡Mi hija! ¡Neluca! Se ha muerto agora, y la ha matado la bruja... ¡Del mal de ojo! Pae Roque, visga en seguíta, pa que usté la bendiga y la saque los demonios del cuerpo... ¡Está embrujá, sí, embrujá!

— Pero, ¿cómo?

— Si; ha sido la bruja...

— ¿Quién? ¿La tía Jacoba?

— La mesma, Pae Roque—gimió Cencio—echándose las manos á la cara.

— Vamos ahora mismo.

— A mí también bendígame, y hágame tres veces la señal de la cruz.

— ¡A tí, Cencio! ¿Por qué?

— Porque la he matado, ¡Recontra!...

— ¿A la bruja? ¿A la tía Jacoba?

— Sí... ¡También ella mató á la pobre Neluca!

Y cayó desplomado á los pies del padre, sollozando de dolor y de miedo...

El viejo cura se inclinó con humildad, consoló á Cencio, que temblaba caído en tierra, y lo introdujo hacia adentro de la ermita, con ademán de bondad y de ternura.

Un viento de fuera pasó, cruzando la nave tranquila; sacudió el viejo estante de los libros, empolvados y antiguos, y sus hojas vibraron, murmurando no sé qué misterio...

Un rayo de luz, jugueteando por los cristales de las lámparas, fué á posarse en los amoratados labios de una tosca effigie de Cristo...

Dentro, en el ara desierta, se oía la voz trémula del sacerdote, que salmodiaba:

— ¡*Liberamus dominum!*...

JESÚS DE AMBER.

COPLA DEL DÍA

Esta noche es Noche Buena y no es noche de dormir.
(Canto popular)

Esto pasa cantando mucha gente
Por las oscuras calles
Al compás del tambor estrepitoso
Y del rui, rui de la zambomba grave.
Los hombres, las mujeres y los chicos
Después de los cantares,
Cogen la bota y echan sendos tragos
Que les incita al baile.

Camino de la Plaza marcha el pueblo
A ver de los Petates,
Los bonitos caprichos y las cajas
De ricos hazapanes.

Mientras otros que son más positivos
Y gustan de las carnes,
Acuden á comprar lomo y jamones
A Antonio Maza, el grande.

Muchos caminan á comprar buñuelos
Y á fuerza de empujarse
Logran abrirse paso; tanta gente
Hay en los seportales.

Muchos llevan merluzas, que han cogido
(Claro que no en los mares)

Marcando con el cuerpo abecedarios,
Sobre todo esas grandes.

Alguno pasará la Noche Buena
Por mor de acalorarse
En el fresquito *cuchitrón*, morada
De gente maleante.

Y claro que no oirá Misa de Gallo
Y dormirá quien sabe!

Si aspirar no le hicieran, fuertemente
Aguas amoniacales.

Y crantos estarán ¡y esto es muy triste!
Sin fuego en sus hogares,
Sin comer y de frío tiritando...
¡La virgen del ampáre!

EMILIO BERNABEU.

Crónica.

EL GORDO

La proximidad del sorteo que se celebra anualmente por Navidad, es muy sabido que trae quebraderos de cabeza y danza de ilusiones que doran con brillantes luminarias lo futuro. Y en estas fantásticas quimeras de la imaginación late con vigoroso impulso el afán de subir, de allanar dificultades de la vida, de vencer en parte la rigurosa ley que oprime, que ahoga, que esclaviza con distintos nombres y diferentes maneras; afán que lleva en sí algo grandioso y privilegiado, juntamente con el misterio, con la incógnita que la fortuna ó la adversidad descubre después para bien de unos pocos y triste resignación de muchos.

Pero es axiomático que, ganando ó perdiendo, el bello ideal que se persigue y se sueña antes de la solución de esta crisis que, en el caso presente, podríamos llamar nacional, sonríe dulcemente al alma, la alegra y eleva con titánico esfuerzo, y nadie, ni aun la desgracia que podría cortar los vuelos de las fantasías; tiene peso bastante para contrarrestar las benéficas y placenteras caricias de ese sueño feliz.

Las ilusiones son siempre los centinelas avanzados de nuestra existencia; son la característica de la humanidad, y sin ellas la vida sería insoportable, sin ilusiones no hay energía ni entusiasmos posibles, y el hombre que abatido y enfermo se despoja de esas inapreciables vestiduras del espíritu, vi-

ve la vida de la máquina, peor aun, la vida de la desesperación sorda que corre lentamente al organismo por el que circulan sangre sin calor, sin gérmenes ni fuerzas, como por entre los peñascos de la sierra resbalan vacilantes los hilos plateados de la nieve dorretida.

Sonad, pues, impacientes aspirantes á la fortuna que en Navidad se sortea. Gozad las ilusiones que su grata perspectiva ofrece, siquiera por unas horas, por unos instantes de valor inmenso que no apreciamos justamente porque á diario y con distintos motivos aletean en nuestra cabeza.

¡Oh, que rico oropel de castillos encantados habrá caído á estas horas al vibrar en los aires el número del «gordo»!

ANGEL TEVAR.

Noticias

Con el objeto de pasar las próximas pasacas de Navidad, en compañía de su familia, ha salido para Manzanares, nuestro buen amigo D. Mariano Díaz y Pérez.

Feliz estancia en dicho pueblo le deseamos.

En la noche del sábado de la semana anterior, se celebró el enlace en esta capital de la bella señorita Cayetana Alcázar, con nuestro estimado amigo el conocido comerciante D. Antonio Ballester.

D. Eloy Fernández Alcázar, canónigo de esta Catedral, bendijo la unión, siendo padrinos de la joven pareja D. Angel Ballester y bellísima hermana Amparo.

Los que asistieron á dicho acto fueron obsequiados espléndidamente por los señores Alcázar y Ballester.

Enviamos á los recién casados cordial enhorabuena.

El lunes pasado salieron de esta población para Toledo, Madrid y el Escorial, nuestros apreciables amigos D. Miguel Pérez Molina, Director de la Academia General de Enseñanza, D. Reginard Wake, profesor de lenguas vivas y D. Juan Treviño y Aranguren, ilustrado abogado ó hijo del señor marqués de Treviño.

A dichas localidades les lleva el deseo de contemplar los históricos monumentos y demás bellezas artísticas que encierran dentro de sí la imperial ciudad que baña el Tajo, la que fué mucho tiempo considerada como octava maravilla del mundo y la que es capital del estado Español, Toledo, El Escorial y Madrid.

Feliz estancia les deseamos.

Los señores que han sido elegidos para componer la junta directiva de la sociedad La Concordia, son los que siguen:

Presidente.—D. Julián Fernández Ortiz (reelegido).

Vicepresidentes.—D. Miguel Espadas y D. Julián Arrodondo.

Tesorero.—D. Manuel Villar.

Contador.—D. Protasio Salmeron.

Secretarios.—D. José Prado y D. José Miranda.

Vocales.—D. Eduardo Martín del Amo, D. Enrique Gamu, D. Adrián Saráchaga, y D. Victor Blanco.

El joven Doctor en derecho y particular amigo nuestro, D. José Castillejo, salió el lunes para la Corta, donde se propone continuar los estudios de ampliación á que hace tiempo viene consagrándose con sumo aprovechamiento y brillantez.

Nuevos triunfos deseamos al señor Castillejo.

Dice *La Tribuna*.

«Ha llegado á nuestra noticia que por consecuencia de la dimisión presentada por un Alcalde de un importante pueblo de esta provincia y cuya dimisión, parece que ha desaparecido estando tramitándose, se va á instruir expediente en el que se exigirán graves responsabilidades, y así se desprende de las diligencias preliminares que han empezado á practicarse.»

Nosotros decimos como es costumbre en las bodas: no sabemos nada.

Después de permanecer dos días en esta capital, ha salido para Alcázar, el futuro candidato á diputado en Cortes por dicho distrito y distinguido amigo nuestro el Excmo. Sr. Conde de las Cabezas.

La casa Martí Briard y Roger, de Burdeos, fundada en el año 1700, tiene el honor de participar al público de España que ha instalado una fábrica de sus licores en Pasajes. Libros así de los enormes derechos de aduanas y de la carestía de los francos, sus productos, conocidos en el mundo entero, pueden adquirirlas los consumidores casi á mitad de precio que antes, en tiendas, cafés, hoteles, etc. Se recomienda la aniseta, curacao, oromas y marrasquinos.

Se ha encargado nuevamente de la dirección de nuestro apreciable colega local *El Labriego*, su propietario D. Ceforino Saucedo y Díez, que por sus muchas ocupaciones, había temporalmente abandonado las tareas periodísticas.

El diputado provincial D. Ubaldo Muñoz se encuentra en esta población.

Sea bien venido.

Leemos en el *Diario Mercantil*, que vé la luz pública en Alcázar, que el Sr. Barnevo será el candidato á la diputación en Cortes, en tanto que el Conde de las Cabezas presentará su candidatura para senador.

Al estimado colega le diramos que nosotros seguimos considerando como presunto candidato á diputado al segundo de dichos señores, por haber tenido el honor de escucharle esta manifestación el día mismo de ausentarse de Ciudad Real.

Ni quitamos ni ponemos rey.

Leemos en *El Clamor Obrero*, periódico que se publica en Almadén, que su director y amigo nuestro D. Adelaido Bermúdez, no ha pensado siquiera presentar su candidatura por aquel distrito para la diputación á Cortes.

Nosotros, al decir su nombre en nuestro artículo «Política provincial», no lo afirmamos tampoco, sino únicamente lo hicimos constar entre los muchos rumores electorales que se han propagado en toda la provincia al solo anuncio de la disolución de las Cortes.

Conste así.

Con el fin de pasarse los días de Pascua al lado de sus respetivas familias, han llegado á esta capital nuestros distinguidos amigos D. Manuel Serrano Negrete y distinguida esposa y D. Mariano Nieto.

Bien venidos y feliz estancia en esta población.

Se ha constituido en Alcázar el Comité, del partido liberal democrático, formándolo las personas siguientes:

Presidente honorario.

Excmo. Sr. D. José Canalejas y Mendez

Presidente efectivo.

D. Oliverio Martínez, Abogado, Notario y Propietario.

Vicepresidentes.

D. Gabriel Miguel Vicente, Comerciante

—D. Castor Delgado Marín, Industrial.

Secretarios.

D. Caspar Santos Martínez Palomar, Comerciante.—D. Tomás Lara López, Procurador.—D. José Castellanos Cruz, Impresor.

Tesorero.

D. Manuel Quintanilla Ortéga, Propietario.

Contador.

D. Francisco Marchante Calceorrada, Almacenista.

Vocales.

D. Angel Almansa López, Guarnicionero.

—D. Epifanio Pérez Mercader, Propietario ó industrial.—D. Daniel Morollón Delgado, Industrial.—D. Bonifacio Racionero Requena, Propietario.—D. Gregorio Villaseca Barrilero, Propietario.—D. Antonio Castellanos Cruz, Industrial.—D. Antolin Escribano Sánchez Palomino, Empleado.—D. Guillermo Alvarez Rodriguez, Sastre,

SEMBLANZA

R. O.

Rubia hechicera
 Como no hay otra,
 Es esta niña
 Tan salerosa.
 Son sus ojuelos
 Como dos soles.
 Que nos destumbran
 Con sus fulgores;
 Y su mirada
 Tan dulce y pura
 Que otra en el mundo
 No he visto nunca.
 Son sus mejillas
 Como de rosas,
 Níde de perlas
 Su fresca boca.
 Que si sonrío
 Llena la almas
 De sensaciones
 Que nos embriagan.
 Tiene su cuerpo
 Mil perfecciones,
 Y unos contornos

De mil primoros.
 Hay en su nombre
 Algo de rosa,
 Y es una huérfana
 Muy seductora.
 Tercia es la calle
 Donde ha morado,
 Libertad, ocho
 Ya se ha mudado.

ANUNCIO

Ha vuelto á abrir su establecimiento de zapatería en la calle de Tintoreros, núm. 4, el conocido y acreditado maestro D. Lino Sánchez.

Lo que se anuncia para conocimiento de todo el público en general.

Ciudad-Real: Imp. PÉREZ Y HERMANO
 Calle de Toledo núms. 3 y 15.

COMPANÍA FRANCESA DEL FÉNIX

FUNDADA EN 1819

SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y SOBRE LA VIDA

GARANTÍAS

Ramo incendios, francos..... 80.613.050
 „ vida, francos..... 34.719.349

Para cualquier informe dirigirse en París, Rue de Lafayette, número 83.—En Madrid: Sres. H. y Ed. Junca, Olózaga, núm. 12.—En Ciudad Real: D. Nicolás Nieto Esteban, Calatrava, núm. 19.

JARABE

de Hipofosfitos de J. Climent
 el legítimo marca SALUD

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA

El JARABE DE HIPOFOSFITOS marca SALUD cura con éxito seguro la anemia, clorosis y la debilidad nativa y nerviosa.

El JARABE DE HIPOFOSFITOS marca SALUD robustece las naturalezas debilitadas por los abusos ó la vejez. De ahí que eminentes médicos lo prescriban contra la impotencia y la esterilidad.

El JARABE DE HIPOFOSFITOS marca SALUD es un remedio heroico contra los dolores que producen las menstruaciones difíciles ó tardías. Todas las jóvenes de 12 años deberían tomarlo.

El JARABE DE HIPOFOSFITOS marca SALUD se recomienda á las señoras durante el embarazo y la lactancia y á todos los que tienen que ejecutar trabajos intelectuales y físicos.

El JARABE DE HIPOFOSFITOS marca SALUD favorece el desarrollo del sistema óseo de los niños. A poco de comenzar á tomarlo, el rosado color de las mejillas proclama la excelencia de sus virtudes.

El JARABE DE HIPOFOSFITOS marca SALUD se receta á las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de Médicos lo han adoptado con preferencia á todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de rábano, Vinos Tónicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

EL AMPARO DEL AGRICULTOR

PIENSO PARA TODA CLASE DE GANADO

El Me'assin ha resuelto el problema para los ganaderos. ¡Gran economía! Mejores condiciones nutritivas que la cebada y similares.

FABRICA EN ARANJUEZ

Representante para Ciudad Real y su provincia:

INFORMES Y DETALLES Jaime Mira y Pastor

Plaza de la Constitución, núm. 15.

LICOR CARMELITANO

Fabricado por los RELIGIOSOS CARMELITAS DESCALZOS

DEL DESIERTO DE LAS PALMAS

EL LICOR CARMELITANO que fabrica la Comunidad de PP. Carmelitas del Desierto de las Palmas, está acreditado por uno de los más exquisitos que se conocen, tanto nacionales como extranjeros. En su confección entra un gran número de

yerbas medicinales que producen aquellos deliciosos montes, las cuales, al par que le comunican, un gratísimo aroma y exquisito sabor, lo hacen sumamente higiénico y saludable para el estómago y para la tonificación del sistema nervioso, capaz, según el parecer de eminentes facultativos, de sustituir á cualquier medicamento para regenerar las fuerzas perdidas en periodos de convalescencia. Innumerables son

las personas que aseguran haberse sentido aliviadas, y hasta curadas radicalmente, tomando una COPTA del Licor Carmelitano,

antes y después de las comidas. Mezclado con agua, constituye uno de los mejores refrescoes. Botella de 1 litro 4'50;

Id. medio id. 2'50; Id. 7 centilitros 0'40. Envasado en

cajas de 12 botellas y 24 medias. Las botellas de 7 centilitros en cajas de 100 á

200. Unico representante en la

provincia donde pueden dirigirse los

pedidos:

J. LUCENDO ZARCO.—1, Mercado, 1.—Ciudad-Real.

Yedra que por los árboles caminas
 Torciendo el paso por el verde seno, etc.

 ¿Quién me dijera, Elisa, vida mía,
 Cuando en aqueste valle al fresco viento
 Andábamos cogiendo tiernas flores,
 Que había de ver con largo apartamiento
 Venir el triste y solitario día
 Que diese amargo fin á mis amores?
 El cielo en mis dolores
 Cargó la mano tanto,
 Que á sempiterno llanto
 Y á triste soledad me ha condenado;
 Y lo que siento más es verme atado
 A la pesada vida y enojosa,
 Sólo, desamparado,
 Ciego, sin lumbré en cárcel tenebrosa,
 ¿Quién puede decir más ni lograr mejor que la
 Naturaleza toda se asocié en el triste duelo del poeta,
 como en este breve fragmento? Sólo la poesía es
 capaz de llegar á los abismos del alma y escudriñar
 en ella la génesis y desarrollo plácido ó tempestuoso
 de la pasión; sólo ella es capaz de levantar su
 vuelo hasta la Belleza absoluta y preténder adivinar
 y explicar el divino foco de que Platón habla;
 sólo ella pudo presentar tan sublimes creaciones
 que el pincel no puede trazar.

Recordemos aquellas hermosas ideas que acerca
 de la Belleza tuvieron nuestros grandes místicos
 Granada, León, Estella, San Juan de la Cruz. Con

oído y escuchado confundíendose y concertándose
 en armonías maravillosas... todo eso escapa á la
 voluntad del hombre que es menester invente un modo
 de singularizar, combinar y dirigir esos frutos de la
 vida de la Naturaleza, transformándolos en acentos
 expresivos de su estado anímico ó de la impresión
 que en él han producido esos mismos sonidos y har-
 monías á quienes falta una ley de unidad para que
 el hombre, acaso por su imperfección, llegue á perci-
 birlos.

Así inventa el instrumento de música cuya historia
 es por demás interesante y que aquí no podemos es-
 bozar, y llega á crear obras perfectísimas en lo que
 al género humano es posible; obras en que se mul-
 tiplican las melodías, los acordes; los tonos, los rit-
 mos, todo enlazado en perfecta trabazón formando
 un sólo cuerpo perfecto en que todo se refleja: el al-
 ma del artista, el alma de los pueblos, el alma de la
 Naturaleza. Uno de nuestros poetas, grande entre lo
 grandes, pintó de inimitable modo ese valor de la
 música en estos versos á que damos plaza por crear
 dicen ellos más, respecto al espíritu que informa el
 arte musical, que muchas páginas:

El aire se serena

Y visto de hermostru y luz no usada

Salinas, cuando suena

La música extremada

Por vuestra sabia mano gobernada

A cuyo son divino

El alma, que en olvido está sumida,



EL AMPARO DEL AGRICULTOR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMA FIJA
 contra INCENDIOS, contra el PEBRISGO y contra los ACCIDENTES DEL GANADO
 DOMICILIADA EN BARCELONA

Constituida por Escritura pública, conforme las Leyes vigentes, por el Notario de dicha Ciudad

Sr. D. Juan Soler Vilarasau.

CAPITAL ELEVABLE Á 1.000.000 DE PESETAS

Dirección y Oficinas: Calle de la Princesa, 52.
 DELEGACIONES EN TODAS LAS PROVINCIAS

Para informes dirigirse á la Subdirección en Madrid, Preciados, 64, y al delegado en Ciudad Real D. Luis López, Reyes, 6, y en los pueblos á los agentes.

CONSULTORIO GINECOLÓGICO

CIUDAD-REAL

Director. DR. FERNANDEZ

MEDICO ESPECIALISTA
 EN LAS ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Todos los Lunes miércoles y viernes (no festivos) de 11 á 1 de la tarde. Consulta gratis.

En su domicilio, Mejora, 3, consulta diaria
 HORAS DE TRES A CUATRO Y MEDIA DE LA TARDE

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS,

Granito de Marmel comprimido

Y PIEDRA ARTIFICIAL

DEPÓSITO DE PORTLANES, CAL HIDRÁULICA,

AZULEJOS, SIFONES Y LADRILLO REFRACTARIO

DE

JOSE SANCHEZ LOPEZ

SUCESOR DE ORSOLA, SOLA Y C.^a

VILLENA

Representantes en Ciudad-Real

TROTIAGA HERMANOS,

Arcos, 12.

GRAN FUNDICIÓN DE SAN ANTONIO

DE

PÉREZ HERMANOS

SEVILLA

En esta casa se construyen con gran economía toda clase de maquinarias y cerrajería. Prensas para uva, bombas, grifos, etc.
 Especialidad en construcción de máquinas para molinos aceiteros, á vapor y por caballerías. Norias de hierro con real privilegio.
 Balcones, repisas, antepechos, rejas, cancelas, verjas-cancelas, escaleras, vigas, viguetas, columnas, etc.

Representante general para esta provincia:

PABLO GÓMEZ Y GÓMEZ

Azucena, 8.—CIUDAD-REAL

L. RUIZ DE LEÓN

Máquinas Agrícolas

TOLEDO, 13,

CIUDAD-REAL

Maquinaria para Industrias

En este establecimiento encontrarán los agricultores é industriales cuantas máquinas puedan serles necesarias, todas ellas de las más perfectas y prácticas conocidas.

Tenemos en almacén, ó se proporcionan enseguida, segadoras, aventadoras, trillos de sierras «Rodrigo Martín», idem de círculos dentados y sin dentar (muy rápidos). Arados de vertedera, varios modelos, y piezas de recambio para los mismos. Bombas y toda clase de material para la elaboración de vinos. Prensas y demás maquinaria para la obtención de aceite. Material para incendios. Bombas de todas clases para pozos de distintas profundidades. Norias de gran rendimiento. Toda clase de piezas de fundición, como columnas, repisas, balcones, rejas, etc., etc.

Detalles, planos y presupuestos, gratis á quien los solicite.

Se hacen toda clase de instalaciones industriales,

DISPONIBLE

CARLOS DIAZ ARGÜELLES

AGENTE DE NEGOCIOS

POSTAS, 11.—CIUDAD-REAL

Esta Agencia se encarga de la gestión de toda clase de asuntos en las oficinas de Hacienda, Gobierno civil y militar, Audiencia y Diputación provincial.

Torna á cobrar el tino
 Y memoria perdida
 De su origen primero, esclarecida.
 Y como se conoce,
 En suerte y pensamiento se mejora.
 El oro desconoce
 Que el vulgo vil adora;
 La belleza caduca engañadora.
 Traspasa el aire todo
 Hasta llegar á la más alta esfera,
 Y oye allí otro modo
 De no perecedera
 Música, que es la fuente y la primera.
 Y como está compuesto
 De números concordés, luego envía
 Consonante respuesta,
 Y entre ambos á porfía
 Se mezcla una dulcísima armonía.
 Aquí el alma navega
 Por un mar de dulzura, y finalmente
 En él así se anega,
 Que ningún accidente
 Extraño y peregrino oye y siente.
 ¡Oh desmayo dichoso!
 Oh muerte que das vida! oh dulce olvido,
 Durase en tu reposo,
 Sin ser restituído
 Jamás aqueste bajo y vil sentido.

 ¡Oh suene de continuo

Salinas, vuestro son en mis oídos,
 Por quien al bien divino
 Despierten los sentidos
 Quedando á lo demás adormecidos.

..

Hemos visto hasta aquí como la esencia del arte es la vida,—despertar de los sentidos—pues bien: dos palabras sobre aquella arte que más perfectamente la revela; la literatura, ó por mejor decir, la poesía. Las artes plásticas nos la han presentado en un momento único, con él, es cierto, han logrado arrancar al mármol ó dar al color la expresión de la idea bella, la música nos ha arrobado, porque más independiente llegó á presentar á nuestra alma los matices sucesivos del proceso pasional, mas ahora la poesía nos dará colores, formas, imágenes, extensión, pensamientos y ni el más recóndito seno de nuestra voluntad, ni la más delicada vibración de nuestro sentimiento, serán imposibles para ella.

«Corrientes aguas, puras, cristalinas,
 Árboles que os estais mirando en ellas,
 Verde prado de fresca sombra lleno,
 Aves que aquí sembrais vuestras querellas;